

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNION REPUBLICANA DE TORTOSA

AÑO V

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa al mes. 0'50 pesetas  
Fuera trimestre. 1'50 id.

Sábado 15 de Julio de 1905

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración NUM. 233  
calle de Moncada, 24.

## La Asamblea Republicana

A la hora que escribimos estas líneas, debe celebrarse, en Madrid, la Asamblea de nuestro importante partido.

Preparense todos los correligionarios de buena fe, todos los verdaderos republicanos á acatar las disposiciones que en la misma se acuerden, despreciando toda insinuación de algún vanidoso, despechado ó traidor.

Si se nos ordena ir á las urnas, será porque así conviene para el mejor logro de nuestro hermoso fin.

Iremos todos, como un solo hombre.

Si hay que hacer otra cosa, se nos dirá y... la haremos, igualmente.

Esperad, obedeced, y la victoria es nuestra.

«EL PUEBLO.»

Tortosa 15 Junio 1905.

## UNA REFORMA HISTORICA

Con la aprobación de la ley, separando la Iglesia del Estado, ha abierto la República francesa, una nueva era para la civilización del mundo latino.

Al igual de los grandes legisladores de 1793, los actuales diputados franceses han levantado un colosal monumento histórico, que será en edades futuras, un legítimo orgullo de la humanidad.

La revolución del 93 acabó con el absolutismo de los tronos, la ley de 1905, acabará con el absolutismo de los altares.

Se ha tardado más de un siglo en completar la obra de la democracia, en añadir á la hermosura del ideal la perfección del verbo hecho carne.

En el frontispicio de esa ley, votada por la Cámara francesa, se ha proclamado solemnemente que: *La república asegura la libertad de conciencia y garantiza el libre ejercicio de todos los cultos.*

Y esto era, quizás, lo único que hoy faltaba para que fuesen una verdad los derechos del hombre.

No era suficiente con romper las cadenas que obligaban á la esclavitud del cuerpo, si se dejaba perdurar el

yugo que sugetaba las conciencias.

Tener un noble por amo, que explota el esfuerzo de los brazos y el sudor de la frente; sufrir la tiranía de la gleba, y el castigo del cómitre, no es tan ominoso como tener entregados el alma y el pensamiento á la explotación del fanatismo.

La ignorancia es la peor de las esclavitudes y más esclavo es el que no sabe, que el que teniendo una cadena al pie, ilumina su cerebro con las verdades de la ciencia y desde el fondo de un oscuro calabozo puede ser útil á sus semejantes engendrando el bien, predicando el amor, abogando por la justicia, rindiendo culto a la libertad.

Las revoluciones del siglo XVIII proclamaron que los hombres no tenían amo, los legisladores del siglo XX proclaman que las conciencias no deben tener dogal.

Mirabeau infligió la primera herida mortal al poder absoluto de los reyes y Waldeck-Rousseau al poder absoluto del fanatismo religioso.

Los enciclopedistas habrán visto, continuada su obra; Gambetta, que señaló al clericalismo como único enemigo de la libertad estará satisfecho: la República ha cumplido con su deber. De ahora en adelante no sostendrá más templos que las escuelas, ni pagará á más sacerdotes que los maestros.

¿Y como se ha realizado esta separación?

Pacífica, serenamente, llevando á cabo los republicanos una obra admirable de equidad, de buen sentido, de moderación, de tolerancia, de transigencia, de justicia al fin.

Teniendo en su mano el poder y la fuerza han deshecho el lazo que duró siglos, no cortándolo con la espada, sino desanudándolo con la delicadeza y el amor con que un amante pudiera deshacer el lazo de seda que aprisionara el cuerpo de su prometida. Los demagogos, los descamisados, los petrolieros, los ultra radicales, han tratado á la Iglesia con cuidados exquisitos, con refinados miramientos; no se les puede acusar de sectarios ni de intolerantes, el odio no ha presidido á sus deliberaciones, la venganza no engendró ni un solo artículo de la ley, el rencor no ha parecido por parte alguna.

El conde de Mun decía que los republicanos iban á alquilar las iglesias al mejor postor, demoler todas las cruces de las plazas públicas, prender á los curas... Gayan, uno de los jefes del partido católico añadió que se iba á despojar á la Iglesia *«arrojarla desnuda sobre la tierra desnuda»*... los periódicos jesuíticos asustaban á las almas piadosas, á los espíritus religiosos, anunciándoles que la ley que se iba á votar en las Cortes era una expoliación infame de los bienes de la Iglesia, que los sacerdotes viejos é infirmes se verían obligados á pedir limosna por las calles y á celebrar el santo sacrificio de la misa en medio de los campos...

Los republicanos han respondido á esas groseras calumnias con una ley que deja á la Iglesia la renta anual de sus bienes, calculada en 500 millones de francos; el disfrute gratuito de todos los edificios consagrados al culto; el pago de los sueldos en disminución progresiva, hasta el año 1913; pensiones vitalicias á los sacerdotes viejos que llevan más de veinte años de remuneración por el Estado. Los republicanos han respondido á las calumniosas profecías de los clericales con una ley tan liberal, democrática y justa, que, un cardenal muy afecto á Pio X, ha hecho á un redactor de *Le Gaulois* la siguiente declaración, que publicó el diario católico y monárquico en su número del día 4 del actual: «La ley que acaba de ser votada es menos mala de lo que pudo temerse al principio; en apariencia es hasta cierto punto liberal. Aplicada por un gobierno leal, la ley de separación sería evidentemente ventajosa.»

La equidad de la ley, se patentizó viendo como la atacaban sus más enconados enemigos.

En compañía del director de *La Raison*, Mr. Charbonell y de Isidoro L. Lapuya, asistí á la última sesión que la Cámara francesa dedicó á discutir la separación de la Iglesia del Estado.

Los oradores que combatían la reforma hablaban sin este calor y ese entusiasmo que inspiran las grandes y nobles causas.

Les faltaba á todos ellos la elocuencia de las convicciones profundas, el persuasivo verbo de la pasión. Sus argumentos eran débiles, desmayados, razonaban como abogadillos picapleitos, no como apóstoles de una idea.

No eran profundos ni elevados. La tribuna francesa careció de una era cálida y lírica, que defendiese el concordato! Y sin embargo peroraban desde la tribuna hombres que vestían el hábito sacerdotal. Los abates Lemire y Gayraud se esforzaban por encontrar el acento solemne, el gesto imponente y solo conseguían hacer reír á la Cámara con ridículos desplantes y más ridículas amenazas.

El país, decía uno de ellos, no quiere la separación y así lo prueban esos pliegos de firmas recogidas en todos los ministerios de Francia donde aun se respetan las venerandas ideas de nuestros abuelos.

Un diputado de la izquierda le interrumpe diciendo: nuestros abuelos fueron los revolucionarios del 93. Y otro añade: habeis hecho firmar á los niños y á las mujeres y en un año solo habeis reunido tres millones de firmas. Nosotros tenemos á nuestro lado treinta y siete millones de franceses.

Un nacionalista increpa á la mayoría y exclama con tono trágico:

—¡Vais á encontrar la guerra civil!

Y un radical le responde: —Nosotros no, la encenderán los que tienen por misión predicar la paz; la encenderán los que no respeten la ley, ni amen la patria, los que quieran subyugar á la mayoría de los france-

ses, con las armas de los enemigos de la libertad y de la República.

Pronto los que combatían la separación quedaban reducidos al silencio. ¿Porqué? Porque hablaban en nombre de una fé muerta en sus almas y en el espíritu público, porque no podían protestar de una ley lógica y justa.

Aristide Briant, contestó á los enemigos de la ley, con un discurso de arrebatadora elocuencia. Se hizo escuchar en medio del mayor silencio y se hizo aplaudir con el mas grande entusiasmo. Halló el tono augusto y solemne de las grandes oraciones parlamentarias porque supo aunar la lógica á la pasión, la razón á la violencia, la justicia al buen sentido.

Mereció el honor, con tanta parquedad concedido por la Cámara francesa, de que se votase la fijación de su discurso impreso en todos los ayuntamientos de Francia.

¡Aristide Briant era hace un año casi desconocido del gran público! No es un gran orador como lo fué Gambetta como lo es Jaurés, pero le ha bastado para elevarse á la altura de las primeras figuras políticas, tener fé en la libertad, amar la República y hablar con la robustez, la fuerza y la persuasión de quien sabe que está laborando en bien de la humanidad y para la gloria de su patria.

Yo de mí se decir que su voz y sus ademanes, me hicieron, más de una vez, estremecer el cuerpo, con esos escalofríos que producen la contemplación de las cosas grandes y hermosas.

Me pareció magnífico, cuando dirigiéndose á los clericales les decía:

—¿De que os quejais? ¿por que combatís la ley de separación? La responsabilidad de esta ley es toda vuestra, de vosotros que habeis conspirado durante treinta años contra la república, que habeis formado el *partido negro* que ha perturbado la patria con los odios del fanatismo. La responsabilidad de esta ley llega hasta la Silla Apostólica, se debe principalmente á los malos consejeros de la Iglesia, que lanzaban á los obispos contra las leyes concordadas, y obligaban á ciudadanos franceses á respetar más que al Gobierno de su país las órdenes del Vaticano.

Ardiente unas veces, tranquilo otras, irónico en ocasiones y en ciertos momentos impetuoso y brillante, sorprendió y arrastró á toda la Cámara.

El efecto de su discurso fué prodigioso, y se pudo apreciar por la admiración de sus enemigos y el entusiasmo delirante de sus correligionarios.

La democracia habló por su boca el lenguaje de la juventud; la vida supo inspirarle aquel lírico himno á la libertad de conciencia.

La mu-a vieja y gazmoña de los clericales se quedó muda y deslumbrada.

Después de tantos siglos de propagar ideas de amor y de paz entre los

hombres, la Iglesia no tiene nada que oponer á la hermosa página de tolerancia, transigencia y amor humano, que han escrito en la historia de la democracia los legisladores franceses.

La Iglesia combatió siempre á sus enemigos con el odio del sectario. Empleó para persuadir el hierro y el fuego. No tuvo piedad para los judíos, para los moriscos, para los hugonotes, arrancados por la violencia de sus hogares, desterrados de su patria...

Las luchas religiosas han manchado de sangre y lágrimas la doctrina de Cristo.

Los republicanos, para combatir á su enemigo secular, sólo han esgrimido la libertad y la justicia.

Comparen los hombres de buena voluntad.

Cuando iba á terminar la sesión en la Cámara francesa, cuando ya se había votado la separación de la Iglesia del Estado, se levantó Millerand, el exministro socialista y dijo:

—No debemos dormirnos sobre los laureles alcanzados con este triunfo; los republicanos tenemos aún mucho que hacer. Después de la libertad de conciencia, estudiemos y votemos el retiro para los obreros.

La Cámara, por cien votos de mayoría, votó la urgencia de la proposición presentada por Millerand.

Los diputados franceses quitaban el sueldo á los curas y se lo daban á los obreros, que envejecieron en el trabajo.

¡Así es la república!

¡Así son los republicanos!

RICARDO FUENTE.

## Igualdad

Paseando el otro día, con un amigo, por el campo, versaba la conversación sobre el actual tristísimo estado de esta pobre nación,—covacha de ladrones y parásitos,—y, buscando remedio al mal hondo que la corroe y la mata, salieron á relucir los específicos heroicos que prescriben las modernas filosofías.

Mi acompañante,—más corazón que cabeza, más entusiasmo que reflexión,—cortaba por lo sano y, en un periquete, volvió de arriba á bajo la sociedad; destruyó, incendió, degolló y dejó en perfecto equilibrio la posesión de los bienes terrenales, llevando el escrúpulo de la distribución hasta la condición humana.

No estaba del todo mal. Había mucho de aprovechable en aquella exaltación ó explosión parlamentaria, pero como encarnaba un falso concepto de la palabra igualdad tan manoseada y tan mal comprendida por algunos, me permitiré repetir la ligera objeción que hice á mi amigo.

—Si el animal hombre,—le dije,—hubiese sido menos vanidoso y más racional; si al crear ese Dios que necesita para ocupar las misteriosas aspiraciones de su imaginación, le hubiera buscado en la Naturaleza, en esa naturaleza que no estudia como se merece, desprecia y pisotea, en vez de aceptar ídolos monstruosos y ridículos, que justifiquen con milagrerías su ignorancia, y salden, con castigos y tormentos feroces, los actos de bestialidad y perversidad humana, no habrían llegado, nunca, los pueblos, á destruirse para vivir, á abonar con su propia sangre los surcos de su existencia.—¡Que horrible contrasentido!

Aquí lo tienes todo, sencillo y admirable á la par.

Árboles grandes, muy grandes al lado de árboles pequeños... arbustos...

plantas... hierbecillas insignificantes, á penas visibles.

Árboles que dan frutos; árboles que no lo dan.

Útiles, todos. Aprovechables los unos, los otros no.

¿Es suya la culpa que no los aprovechen los hombres, por ignorancia tal vez? Todos son igualmente respetables.

Y he aquí resuelto, en la Naturaleza, el gran problema social que nos preocupa: todos viven, que es la incógnita que se busca.

Todos tienen su parte en el seno de la madre Tierra, donde ensanchar las capilares absorbiendo las substancias que, para su nutrición, necesitan.

Sin embargo, la igualdad radical que tu predicas, está muy lejos de existir en la Naturaleza; tampoco debe existir en la Sociedad.

Contempla, aquí mismo, árboles muy grandes, con fruto ó sin él; árboles muy pequeños... lo mismo; plantas útiles, hermosas ó feas... plantas inútiles, feas ó bellas... precioso mosaico de sorprendente y lógica desigualdad!

Pero... todo vive.—Este es el primer efecto que debemos copiar los hombres.—Todo vive, porque todo tiene derecho á vivir, porque todo puede vivir, porque todo debe vivir.

Si así no fuera, Dios,—llamémosle así á la Fuerza que inculcó á las almas y á la materia, la sublime Ley de la caricia perpetua,—Dios, repito, sería un criminal abominable porque hubiera creado más de lo que debía. condición que implicaría cierto placer perverso, gozado en el sufrimiento de su propia obra. Y, en ese Dios todo Amor que crea, continúa y eternamente, no cabe la maldad.

Unos árboles tendrán derecho, por las condiciones de su propio organismo, á ser más bajos ó más altos, más escuetos ó más frondosos, más ó menos útiles... pero todos deben y pueden disfrutar de los beneficios de la tierra que los sostiene. De no poder ser así, Dios no los hubiese hecho, por mediación de la gran Nodriza.

Así los hombres.

Han huído, por espíritu vanidoso, por estúpida creencia de superioridad de la naturaleza, y se han perdido.

Las leyes y las religiones egoístas que han inventado, aplicado y explotado los hombres, han deshonrado á Dios.

Ejemplo diario:

Las leyes y las religiones, aquí y en todas partes, dejan morir de hambre á las criaturas humanas.

Pues bien: cuando muere un ser humano de hambre, toda la sociedad, en peso, comete un crimen: el asesinato. Toda la sociedad, en peso, escupe á Dios.

Nada debe morir violentamente, porque todo puede y debe vivir naturalmente, hasta el límite marcado por la misma Naturaleza y sus accidentes, siempre naturales, por más que no nos lo parezcan á primera impresión.

Los hombres han enmendado, de un modo infame, la plana al Creador.

Han disparado su inteligencia y poder, contra lo débil en lugar de aplicarlo contra lo nocivo, que la misma pléthora de fecundidad produce en todos los reinos de la Naturaleza.

Han permitido que los árboles más gruesos, siempre los menos fructíferos, extendieran sus ramas despoticamente muriendo á su sombra infinidad de seres perfectamente productores, cuya misión se ha reducido, por insolente ley humana, no por ley natural, á abonar con sus vidas y cuerpos al árbol fatal y absorbente.

A la sombra del mismo, han crecido todas las malas hierbas imaginables.

El campo nacional ha llegado al más lamentable de los estados.

Los árboles y plantas que producen se ven materialmente cubiertas de to-

da clase de hongos, de muy diversa configuración y aspecto, y guardados sus frutos por guardería especial que muy bien los aprovecha.

¿Se trata de salvar la finca?

Siguiendo la Ley de la naturaleza, —único código de Dios, en mi concepto,—debemos trabajar para realizar, próximamente, las siguientes operaciones:

Extirpar, de raíz las malas hierbas y enredaderas venenosas...—vivedores del cielo, preceptores embusteros, etc. etc.—

Podar,—no destruir,—los árboles demasiado frondosos.

Que el abono y el riego lleguen á todos los cursos, absolutamente á todos, y mientras, grandes y pequeños, chupen de la tierra lo que necesitan para vivir, que un árbol, por gigantesco que sea, no lo impida al arbusto ni el arbusto á la planta, ni la planta á la hierbecilla más miserable... se cumplirá, sin violencia alguna, natural y dulcemente, la suprema ley de Igualdad en lo único que puede cumplirse: en el derecho á vivir y á gozar de todos los beneficios de la Tierra. La República empezará esta obra, que tan grata ha de ser á los ojos de verdadero Dios, de ese Dios que tiene por ritual la Ciencia y el Amor y no necesita templos artificiales, al que tan pocos, respetan y tantos desgraciados insultan.

MIGUEL REY.

Tortosa, 1905.

## ENTHANASIA

(MUERTE TRANQUILA)

El ruso Katt Koff, uno de los más acérrimos defensores de la autocracia, decía que aquella proporciónaba á los rusos la *enthanasia* (muerte tranquila) ya que no podía asegurarse una existencia holgada.

En España tenemos ya á los liberales en el poder; los propósitos de un gobierno más ó menos infantilmente autocrático, de fuerza más ó menos auténtica de que se habló con relativo espanto en las postrimerías del Gobierno caído, parece reproducirse ahora, bajo el mando de los liberales, como acideces de un estómago mal regularizado, sin que el firmamento se conmueva ni tiemblen las esferas.

No sé cuántos, pero sí sé que son muchos los Gobernadores civiles militares á las provincias enviados por el canonista firmante de nuestra deshonra (Tratado de París) rubricado por la deshonra de tenerle al frente del Gobierno.

De temer es que esos Gobernadores civiles militares tomen á los ciudadanos por mineros de una compañía, y como á tales los traten.

Del militar, Gobernador civil de Barcelona, dicen que es hombre que se las trae—en cuanto á mal genio;—del de más allá se dice otro tanto, y casi *via discorrendo*.

Preciso va á ser estar confesados y comulgados, por que las libertades en poder del nepotismo y á merced de la yernocracia, el derecho y la vida de los ciudadanos en manos de la gente de sable, vamos á tener aquí mas espadas desenvainadas contra el pueblo que los que hubieran bastado para la defensa de Cuba, Santiago y Filipinas, y nos va á resultar que aquí la autocracia *pour vivre* disfrazada de yernocracia, no nos dé como en Rusia la autocracia en otros tiempos, la *enthanasia*, una muerte lenta y dulce, sino que á hombres y libertades los vaya matando en detalle; esto será si el pueblo el verdadero pueblo, no se resuelve á hacer una de *populo bárbaro*.

Y téngase en cuenta que los bárba-

ros salvaron el mundo en la disolución á que le conducía la *unidad romana*.

Contra este peligro gubernamental debe arremeter seriamente la prensa republicana. No se olvide que tenemos el enemigo en casa con morrión de liberal á guisa de trampantojo para engañar incautos, con bastón de borlas en la mano y chafarote al cinto para reventar al primero que se mueva.

CRISTOBAL LITRÁN

Reus 9 Julio 1905.

## Sesión del Ayuntamiento

En la sesión celebrada el día 10, bajo la presidencia de D. Antonio de Ramón y con asistencia de los señores Ramírez, Fabregat, Ballester, Bonet, Monclús, y Caminals, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el acta de la anterior, varias cuentas informadas por las Comisiones, y la relación de gastos menores de consumos.

Conceder una pensión de lactancia á Enrique Calsapeu y Josefa Hierro.

Hacer público que D. Vicente Benet desea instalar un motor á gas en su casa de la plaza de Tetuán, concediéndose un plazo de 20 días para que los vecinos puedan alegar lo que tengan por conveniente, sobre la procedencia de la autorización.

Enterarse de la recaudación obtenida durante la primera decena de Julio, por arbitrios.

Aprobar el reparto de carros. Adjudicar los productos del huerto de la Casa de Beneficencia.

Hacer cumplir un acuerdo de la Corporación, por el que se ordena desaparezca un depósito de guano de la calle de San Blas.

El Sr. Fabregat recuerda que hace más de seis meses, cumplimentando un acuerdo del Ayuntamiento se remitió comunicación á la Dirección General de los Ferro-carriles del Norte, pidiendo la creación de un guardabarrera que prestara el servicio nocturno en el paso á nivel en el kilómetro 204, en vista de los perjuicios que al tránsito rodado se causaban; y como á pesar del tiempo transcurrido nada se ha hecho, pide se reitere la súplica, ofreciendo hacerlo el señor Presidente.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la Sesión á las 20 horas 30 minutos.

## Cuartillas á la imprenta

LOS PEORES ENEMIGOS.

Andan por ahí una porción de cobardes que se pasan el tiempo encendiendo una vela á san Antonio y otra al Diablo, y recomendando los términos medios ó *las medias tintas*, como ellos dicen.

Estos sujetos lo son todo; clericales si hablan con un clerical; republicanos si hablan con un republicano de cepa.

Están bien relacionados con todos, y son fatales para todos.

Si venciera la reacción besarían el cuciente zapato clerical, y si la revolución, serían los únicos autores de las tropelías y abusos inevitables en toda revuelta.

Nadie debe fiarse de tan tristes personajes. Son nuestros primeros enemigos y los peores enemigos de nuestros adversarios.

Por hoy no digo más.

Sirva de aviso, para que ellos mismos remienden su conducta, pues voy á ponerlos en solfa, con instrumentación inclusive.

\*\*

## UNA VERDAD COMO UN TEMPLO

Comentando el grandioso pan que acaba de dar la simpática y vecina República Francesa, mandando a las Iglesias a que se ganen el pan con el sudor de su frente, como todo hijo de vecino, dice el compañero en la Prensa, Pi y Suñer, desde Cette:

En su último discurso que a la conclusión del debate ha pronunciado Briand, el ponente de la comisión, cuyo discurso ha votado la Cámara su impresión y que se fije en los sitios públicos, dijo: "Si la vida de la Iglesia depende de que se mantenga el Concordato, si ella está indisolublemente ligada al concurso que le da el Estado, es que esta vida es ficticia, atisficial, es que entonces, en realidad, la Iglesia católica está ya muerta."

Efectivamente.

¿Qué religión es esta que necesita del apoyo oficial para privar en una porción del planeta?

¿Que tal será su influencia en el cielo que no puede vivir sin la cooperación de los Estados y de los ocharvos de los pecadores?

Lo triste es que a muchos imbéciles les inspira miedo lo que solo debe inspirar compasión.

En la intiligencia y en la conciencia de todos, su muerte está decretada. Se les respeta por la miaja de poder material que han ido sonsacando a la estupidez, y con el que amenazan confundir a sus jueces.

¡Tortosa!..

MERRY.

Tortosa 1903.

## Pedagogia

He visto en una calle de esta ciudad desfilar los niños que asisten al Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana. Iban una infinidad de alumnos. Todos muy apanaditos, muy arregladitos y muy vigiladitos.

Es logica la pretensión de los padres que en tales Centros matriculan a sus hijos.

Allí les enseñarán aun que no lo aprendan, que, por el misterio de la Trinidad, tres es igual a uno, que las lenguas francesa, española, alemana, inglesa... todas en fin, tienen su origen en la Torre de Babel, que el burro de Balam habló, que la realidad procede de la dicción, que el mundo fué creado en seis días, que el mar se dividió en dos pedazos, y se juntó después, que la diferencia de las razas procede de los hijos de Noé, que el agua de Lourdes puede curar lo que no tiene cura, que el hombre fué hecho de barro y la mujer de yeso, que el pan y el vino puede trocarse en carne y saugre, que se puede ser virgen antes y despues del parto. Ejemplos de fidelidad citarán a Pedro y David; de continencia, Salomón; de paciencia, Moisés, de compasión y misericordia, Cristoext erminador...

Con tales conocimientos será Tortosa dentro algunos años, un pueblo ilustrado, bueno, cariñoso y feliz.

B.

## CRÓNICA LOCAL

### D. Ricardo Fuente, en Tortosa

Esta semana hemos tenido el placer de abrazar a nuestro estimado amigo don Ricardo Fuente, procedente de París.

El Sr. Fuente ha alquilado una deliciosa casita en el pintoresco barrio de Ampolla, en el que pasará la temporada veraniega, en compañía de su apreciable y distinguida familia.

Está por demás decir cuanto nos

congratula la determinación de tan querido amigo, pero conste que cumple con un deber; corresponde, así, a la profunda y cariñosa estima en que le tiene el pueblo de Tortosa.

Como consecuencia del cambio de Gobierno, cesó el Gobernador de la provincia D. José Maestre para ocupar su puesto D. Benito Francia representante del nuevo ministerio.

Como siempre, las mutaciones de personal y orientación política se imponen, lo que dá lugar a verdaderos trastornos en la administración y no pocas veces a conflictos que suelen degenerar en motines que terminan no pocas veces en sangrientas batallas, en las que llevan la peor parte los hijos del pueblo que pagan con su sangre los desaciertos de los gobernantes ya por su ignorancia, ya por su egoismo y medro personal.

Ayer era el marqués de Grigni jefe del partido conservador en la provincia, mañana quizá lo sea del liberal el marqués de Mariano; mas ni aquél ni su nobleza, ni este con su grandeza, han demostrado jamás interés en la noble y grandeza de los ideales, posponiéndolos ya a un ridículo amor propio ó bien al afán de proteger a sus amigos, no siempre aptos y dignos para el desempeño de los cargos que se les confieren.

Tales hechos y conducta apuntados sobre ser muy lamentables y sensibles son necesarios por venir en desprestigio de instituciones que por su falta de arraigo en el país, están destinadas a desaparecer en plazo breve, si bien no sin dejar antes regueros de sangre y ser causa primera de nuestra decadencia y actual estado de inmoralidad en las hábitos políticos y administrativas.

Nadie más autorizados que nosotros para afirmaciones tan categóricas.

Si está fuera de duda de que el pueblo es el juez más natural e ilustrado para decidir sobre el grado de moralidad pública y administrativa de quienes pretenden dirigirle, hemos de convenir, a fortiori, que en las actuales circunstancias ese pueblo, ese juez recto y severo en sus fallos, denuncia ante la opinión y condena sin apelación a los autores del rebajamiento en nuestras costumbres, de la moral política y administración públicas, señalándoles como eternos perturbadores del orden, como aventureros, degenerados que, falseando las libertades; conculcando el derecho, tuercen el espíritu de la ley en su exclusivo provecho, matando las nobles y patrióticas iniciativas del individuo, como de las colectividades, que en vano pugnan por la regeneración de la patria, ayer rica, activa y honrada y hoy pobre y humillada.

Así pues, si deseamos contribuir a reintegrar a la patria aquellas indispensables cualidades para toda nación que desea ser respetada en el exterior y aspisar a una paz verdad en el interior, debemos trabajar con fé por la reivindicación de los derechos proponiéndonos el firme deber de ejercitarlos en todos los órdenes de la vida; ya que solo así podremos seleccionar funestos políticos, desterrarlos de nuestra escena político administrativa, por sus graves desaciertos, saneando de una vez para siempre el estado social de nuestra ciudad.

Muévenos en estos momentos, tan solo un hecho que si bien consideramos es de menuda política, viene a herir nuestra dignidad como republicanos, lo cual no estamos dispuestos a consentir.

Caldeados, como es consiguiente en estos casos, los ánimos de los políticos por el incesante mentir de sus profetas, ha corrido por cafés, casinos y aun centros oficiales, la malévola especie de que el partido republica-

no de esta ciudad, secundaria apoyando los actos políticos del Sr. de Mariano y de su representante en este señor Monner. En otras circunstancias despreciaríamos tales infundios por considerarlos pueriles; pero en el presente no podemos, ni debemos servir de cebo para el encumbramiento de persona que consideramos depresiva su influencia en la cosa pública de este país, pues mientras se halle en pleitesia su honra para la pública opinión nosotros seremos los primeros en combatirle hasta el fin. Mal podemos prestar nuestro apoyo a los detractores de los obreros republicanos, socialistas y anarquistas, cuando tenemos la más completa seguridad de terminar con Ayuso la representación monárquica de este distrito en el Parlamento; pues que mientras "Los Debates", y demás prensa dinástica de la localidad dedicaba inutilmente sus pobres esfuerzos a zaherir y salpicar la honra de nuestros queridísimos amigos y correligionarios de la minoría republicana en el Municipio; nosotros, sin alardes ni petulancias hemos completado la organización del partido en el distrito.

Presentaremos nuestro candidato, lucharemos solos y venceremos de todos. Conste.

Y aún en el supuesto caso, no probable, de que el de Mariano ejerciera de falso profeta en esta ciudad.

¿Es posible que Tortosa consienta, que la lealtad indiferencia de una parte de sus hijos sancione con su mutismo la imposición de un cacique desprovisto de moral y por predipuesto a los más feos vicios y delitos execrables desde la estafa al asesinato, si así conviene a sus utilitarios fines particulares?

¿Es posible que el señalado por la opinión como autor ó inspirador de los asesinatos del 16 de Abril sufructue el poder y represente en esta al gobierno central?

¿Es posible soporte una vez más nuestra patria chica la tutela insostenible y vergonzosa del sablista de los censos de Requena?

¿Es posible la ingerencia, en los asuntos administrativos de nuestro Municipio, del incapacitado como Concejal por sus inmoralidades cometidas en los bienes procumunales?

¿Es posible, por fin, que Tortosa se vea amenazada de una calamidad pública que ponga en peligro hasta la honra de la familia erigiendo como licito y esgrimiendo la calumnia contra nuestras esposas, madres é hijas?

Creemos que nó: mas si así fuera, nosotros somos lo suficiente para vengar tamaña afrenta.

Los academicos de nuevo cuño que demuestran una erudición en el gran rotativo "Correo Ibérico anda estos días buscando pelos y señales a las novelas *Carlos VI en la Rápita* y *La Horda* de Galdós y Blasco Ibañez.

A nosotros faltos de gramática pero con sobrado sentido común se nos ocurre siempre que leemos algo así, copiar un párrafo que atañe al *Quijote*; dice así:

"Al fin de las diatribas, las obras literarias quedan, y a los difamadores les sucede lo que al *Setabrense* un censor extravagante que cansado de oír los elogios que se tributaban a Cervantes le dió la manía por escribir unos artículos queriendo probar que su *Quijote* valía menos que el de Avellaneda. La mitad del público se burló de él y la otra mitad se indignó pero lo mismo indignados que los burlones dejaron al *Setabiense* devorar su envidia en el olvido y el destierro. Algunos años después atravesando las landas el Duque de Trias, nombrado a la sazón nuestro embajador en París, divisó a la puerta de la casa de un pueblecillo al *Setabiense* a quien conocía, y al verle leyendo el

*Quijote* de Cervantes, pálido y desencajado con la fiebre del remordimiento se apeó el magnate poeta de su carruaje, y antes de confortarle con palabras cariñosas, no pudo menos de empezar diciendole: —¡Castigo de Dios!..

¡Castigo de Dios! ilustres académicos.

El órgano de los inmortales se lamenta de que no se ocupe la prensa liberal de una nueva noveleta del *papa* Coloma.

Autor de *Pepueñeces* y jesuita...

¡Tapa! ¡Tapa!

En las entradas de las escuelas públicas hallareis un cuadro que dice: *Amor a los pajaros*.

En las entradas de las Iglesias hallareis un cura enparrancado y un molitón con resabios de mono que con cañas y púchas destruyen los nidos.

Deduzca consecuencias quien quiera deducirlas.

El *Correo Ibérico* dice que las próximas elecciones de diputados a Cortes es cuestión de vida ó muerte para los católicos.

Si que nos consideran *mucho* y se creen ellos muy *poco*.

A *Vinicio* que se las echa de moralizador le recomendamos se fije en lo que escribe para darse cuenta de los inmensos absurdos que defiende.

Para hablar de una cosa es necesario conocerla por el anverso y reverso; no haberla visto ni de canto y escribir es propio de monomaniacos, de chiflados ó de testarudos. Crealo.

## Elecciones

Del 20 al 25 de agosto próximo se publicará en el "Diario Oficial", el decreto de disolución de las actuales Cortes y la convocatoria para las elecciones generales.

El domingo 10 de septiembre se verificará la designación de interventores, el siguiente domingo día 17, tendrán lugar las elecciones de diputados a Cortes y el jueves 21, los escrutinios.

El domingo 1.º de Octubre se verificarán las elecciones de senadores. La sesión inaugural será el lunes 9 del mismo mes.

El partido republicano dará gallarda muestra de su poder, si así conviene ahora más que nunca; constituyendo un formidable bloque para aplastar de una vez para siempre a la asquerosa reacción y dejar libre a la Hermandad de esa corona repugnante que tan escandalosamente explota a la ignorancia y al miedo.

Lo demás... ello vendrá en poco tiempo y sin violencia alguna.

Nuestro querido amigo y paisano D. Felix Via Puyol, alumno de la escuela de Agricultura de Montpellier (Francia) ha sido honrado con el título de miembro correspondiente del Observatorio oficial Ruso, de cuyo centro vendrán a este país varios delegados, para estudiar el próximo eclipse de sol.

Es distinción esta que puede enorgullecer al aventajado alumno, ya que de diez estudiantes españoles con que cuenta aquella Escuela, el señor Via, ha sido el único que ha obtenido distinción tan señalada.

Mr. Alexis de Hansky, director del Observatorio ruso de Pulkova, nombrado por aquel Gobierno para el estudio del eclipse, acompañará al sábio astrónomo Mr. Moyé, profesor de la Unviersidad de Montpellier.

# EL PUEBLO

PERIODICO SEMANAL

## Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.-TORTOSA

### Precios de suscripción

En Tortosa al mes o'50 pesetas. Fuera trimestre r'50

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero a primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas.

JUAN ESTEVE

## GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

# Felipe Curto

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con **ROLLO (RODET) DE GOJALLA, ULLDECONA y MONTJUCH.**

También se dedica a toda clase de empresas de **sierrías, para construcciones en «ferro-carriles, carreteras y puertos».**

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9

TORTOSA

## GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE ENRIQUE ZABAGOZA

SAN BLÁS, NÚMERO 11.-TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas y toda clase de bebidas, elaboradas con el bicarbonato sosa.—Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos.—Zarzaparrilla clase 1.ª—Brea Munera clase 1.ª—Cerveza alemana, tónica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.

## Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.-Marcas fábrica

Director Gerente: **Julian Nougés**, Abogado. Madrid, Lagasca, 5, 1. Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º. Suscripción mensual de 10 a 25 pesetas, sin cobros de honorarios ni derechos más que la cuota convenida

## La Internacional

TALLER COLECTIVO

de la Sociedad de Sastres

DE AMBOS SEXOS DE TORTOSA

Grandes y bonitas novedades

PLAZA NUEVA, 29 y CAMBIOS, 2.-TORTOSA